

DOMUS ANTIQUA HELVETICA

Domus Antiqua Helvetica | Lukas R. Alioth | Leonhardskirchplatz 2 | CH-4051 Basel

Basel, 3. April 2025

Würdigung zum Rücktritt von Benno Schubiger als Präsident der Sektion beider Basel

Im Namen des Vorstandes der Sektion beider Basel ergreife ich gerne die Gelegenheit, **Benno Schubiger** ganz herzlich zu danken und wie folgt zu würdigen.

Vorausschicken möchte ich, dass Benno Schubiger ein ausgewiesener Kunsthistoriker ist und von 2011 bis 2016 (über 5 Jahre) Präsident der Schweizerischen Gesellschaft für Kunstgeschichte war. (Im Übrigen zeigt sein LinkedIn-Profil seine sehr umfangreiche berufliche Tätigkeit auf.)

Nun zu DAH. Zwei Ebenen: zuerst die nationale Ebene

Auf nationaler Ebene zeichnete Benno 2017 bis 2022 verantwortlich für unsere **Webredaktion** und **Kommunikation**. Damit war er zusammen mit den Bulletin-Herausgebern auch Mitglied der **Arbeitsgruppe Kommunikation**. In seiner Tätigkeit pflegte er unseren Internetauftritt und publizierte alle zwei Monate einen interessanten, informativen Newsletter, und zwar in deutscher und in französischer Sprache. Während seiner Tätigkeit als Webredaktor konnte er die Anzahl der Hausporträts von 50 auf 100 und ebenso die Anzahl Webseiten-Besucher verdoppeln.

Gerade im **Kulturerbejahr 2018** war die Kommunikation nach aussen und der Kontakt zu den Medien mit einem grossen Effort verbunden, an den wir mit grossem Respekt und grosser Dankbarkeit zurückdenken. Im Kulturerbejahr 2018 hat sich DAH mit der Aktion «offene Tore» nach aussen geöffnet und wurde seit dann als aktiver Player in der Kulturerbe-Branche wahrgenommen. Dazu hat Benno Schubiger stark beigetragen.

Nun zu seiner **Tätigkeit auf Sektionsebene** (*für diesen Rückblick hat uns Benno mit einem Rückblick bedient, in welchem wichtige Meilensteine zusammengefasst werden*):

- am Sommeranlasses vom 21. Juni 2016 im ehem. Pfarrhaus in Schönenbuch wurde angekündigt, dass Benno Kantonaldelegierter Basel-Stadt wird. Die bewährte Zusammenarbeit mit Daniel Burckhardt, dem Kantonaldelegierten des Kantons Basel-Landschaft, wird weitergeführt und Anlässe gemeinsam organisiert.

DOMUS ANTIQUA HELVETICA

- 2017 organisierte Benno ein **Weiterbildungsseminar** zum Thema: Wie «lese» ich die Baugeschichte meines Domus? Wie beschaffe ich mir Text- und Bildquellen dazu? An zwei Halbtagen vom 27. Oktober und 10. November 2017 führte Benno in Zusammenarbeit mit Vertretern der der Basler Denkmalpflege und des Staatsarchivs durch das interessante Programm.
- Im Jahr 2018 aus Anlass des **Europäischen Kulturerbejahres** stellten Benno und Daniel im Rahmen des Projektes «Offenen Tore» am Wochenende vom 26. und 27. Mai 2018 in der Stadt und auf dem Land ein öffentliches Besichtigungsprogramm für zehn Häuser und Gärten unserer Mitglieder auf die Beine. Parallel amtiert Benno als Präsident des Vereins "Baukultur in Basel", worin rund 10 Organisationen vereinigt sind. Dies bildete die Basis für den ausgezeichneten Austausch, den wir auch heute noch pflegen, Stichwort "Solaroffensive" BS.
- 2021 erfolgte die Gründung des **Vereins Domus Antiqua Helvetica beider Basel**. Wir erinnern uns alle noch gerne an die Gründungsversammlung vom 14. September 2021 im Domhof in Arlesheim - mit musikalischer Untermalung durch Svetlana Ehinger-Doneva.
- 2024 und 2025 waren geprägt durch das Engagement im Zusammenhang mit der Vertretung unserer Interessen beim **Ratschlag zur "Solaroffensive"** im Kanton Basel-Stadt, vgl. separate Ausführungen.
- In den Jahren 2017-2025 hat das Basler Team **18 Mitgliederanlässe** organisiert: Neujahrsapéros, Sommeranlässe, Baustellenbesichtigungen und Jahresversammlungen, und zwar in beiden Kantonen! Es gab wirklich viele Highlights, auf deren Aufzählung ich nun verzichte.
- Parallel hat Benno verschiedene Beiträge in unserem **DAH-Bulletin** bzw. im **DAH-Newsletter** publiziert, welche sich oft auf Liegenschaften aus unseren beiden Halbkantonen bezogen.
- Und "last but not least" hat sich die Mitgliederzahl in diesem Zeitraum sehr positiv entwickelt: **Ende 2024 zählte die Sektion insgesamt 117 Mitglieder** (hier ist nicht die Notrufnummer der Polizei gemeint :)).

Zusammenfassend danke ich Benno im Namen der Basler Sektion wie auch des Schweizer Vorstandes ganz herzlich für sein ausgesprochen grosses Engagement; es braucht einfach eine "Lokomotive" in dieser Funktion, welche das Team immer wieder zu neuen Aktivitäten und Anlässen ermuntert. Dies ist Benno ausgezeichnet gelungen. Wir bedanken uns von ganzem Herzen.

DOMUS ANTIQUA HELVETICA

L. Alioth

Lukas Alioth | Präsident DAH